

Opinión

FUNDADOR
ALEJANDRO GALVIS GALVIS

EDITORIAL

PRESIDENTE CORPORATIVO
ALEJANDRO GALVIS RAMÍREZGERENTE
ALEJANDRO GALVIS BLANCODIRECTORA
DIANA GIRALDO MESASUBDIRECTOR
ALEJANDRO GUZMÁN GILFundado en SEPTIEMBRE 1° de 1919
Miembro de la Sociedad Interamericana de Prensa, Asociación Colombiana
de Medios de Información AMI, y Colprensa
Editado por GALVIS RAMÍREZ & CIA. S.A. Calle 34 No. 13-42 Bucaramanga. Conmutador: 6 300 700PERSONAJE
DEL DÍA

El ingeniero civil Hernán Porras Díaz, quien fue reelegido por el Consejo Superior como Rector de la Universidad Industrial de Santander 2019-2022. Porras ha ocupado este cargo desde 2016 y logrado una transformación de la UIS que hoy la hace estar entre las mejores.

El metro de Bogotá y los consorcios

Hay obras de gran dimensión que si bien se llevan a cabo en determinada región, deben ser debatidas a nivel nacional, porque el impacto de cualquier yerro puede traducirse en grandes detrimentos a la economía nacional y mutar en costosas cargas para los contribuyentes, como seguramente ocurrirá con los casos Electricaribe, Reficar, Hidroituango, entre otros.

Bogotá lleva décadas luchando por construir un metro y nadie pone en tela de juicio su necesidad. El costo inicial de su primera línea, cuya extensión es de 24 kilómetros, es de 13 billones de pesos y en ella el aporte de la Nación es del 70% de la inversión, luego el país entero debe fijar detenidamente su mirada en tal pro-

yecto, pues si algo resulta mal, los platos rotos los pagaremos todos los colombianos.

Está en ejecución la etapa previa a la contratación de dicha obra y siete consorcios, que incluyen empresas de China, Brasil, Italia, Corea del Sur, Alemania, asociadas con empresas colombianas, han mostrado interés; lo que prosigue son las dos últimas fases de la etapa precontractual: la lista definitiva de oferentes, sus propuestas u ofertas económicas

y la adjudicación de la construcción y operación del sistema durante 20 años. El consorcio es una forma asociativa precaria (no tiene personalidad jurídica) que ha causado muchos dolores de cabeza en la contratación estatal de los últimos años. Ella es el resultado de un acuerdo de voluntades entre quienes lo conforman y se gobierna, básicamente, por las cláusulas de su documento privado de constitución.

El clausulado del documento de conformación del consorcio, así sea prolijo, cui-

dados, esmerado, rico en soluciones a situaciones de conflictos internos y externos, frecuentemente termina siendo inútil, como le consta a Colombia en relación con las agudas controversias que hay entre los integrantes del consorcio Ruta del Sol II. En un contrato de esta magnitud, que manejará mínimo 13 billones de pesos, pueden surgir muchas situaciones controversiales entre sus integrantes.

Por ello es necesario tomar muchas precauciones para que el metro de Bogotá no termine engrosando la nefasta lista de impagables dolores de cabeza que tenemos o que no ocurra lo sucedido en Hidroituango, como lo ha puesto de presente la Fiscalía, en relación con el yerro cometido en la selección de oferentes.

El diablo bueno

GUSTAVO GALVIS ARDAS



Chile es un país extraño, pequeño y con grandes recursos. Los chilenos derrotaron a los peruanos en la llamada Guerra del Pacífico y se apoderaron de gran parte del territorio, de ahí provienen las explotaciones de cobre, renglón fundamental en su economía. Pero lo curioso es que hoy los peruanos asimilaron la invasión y su música emblemática es "la marinera", llevada por los soldados chilenos cuando invadieron la ciudad de los virreyes. Las leyendas señalan a los argentinos como arrogantes, pero los chilenos son mucho más. Se consideran desarrollados, superiores a todo el continente americano. Sus bellezas naturales son maravillosas como los grandes lagos y sus nevados, los excelentes viñedos y una educación esta sí, calcada de la europea.

Uno de los sitios más interesantes es el viñedo del Casillero del Diablo, con su exótica leyenda. Dicen que el diablo cuidaba en un casillero los vinos para evitar que los trabajadores hurtaran las botellas. El diablo era bueno y cuidaba la producción de vino. Es una leyenda parecida a la que conservamos en Bucaramanga. Don David Puyana, personaje emblemático de la ciudad, vigilaba a sus trabajadores desde un lugar alto y así evitaba la desidia y la pereza de quienes le servían. Por las tardes los reunía y señalaba a cada uno de ellos cómo había sido su trabajo. Los obreros creían que Don David tenía pacto con el diablo. El señor Puyana los observaba por medio de un catalejo sin que ellos se dieran cuenta. El diablo entonces era su aliado en beneficio de su empresa. Era un buen diablo.

Estas leyendas contradicen la imagen del diablo malo, que se reveló contra el Dios de los cielos y fue enviado al infierno, sitio parecido al averno de los antiguos. Hoy poco se habla del diablo, porque ya las viejas leyendas de su aparición han disminuido; en tiempos antiguos en las tardes bajo el sol de los venados, la gente se reunía y hablaban de aparecidos y diablos que merodeaban las estancias. Mi padre decía que los duendes y aparecidos se habían acabado cuando apareció la luz eléctrica. Pero hoy todavía recordamos a los diablos buenos como el del Casillero y el de Don David Puyana

NUMERO NUESTRO

¡Que dicha!



La voz de vox

ANDRÉS PERALTA GOELHEL

aperaltagoelhel@gmail.com



VOX es la marca de la ultraderecha en España. La formación que no dista mucho en su accionar respecto a esa ola de pensamiento que actualmente recorre —y con éxito— a una buena parte del mundo, está comenzando a recoger los frutos de un trabajo que viene realizando desde su creación, en el año 2013, y que le ha permitido pasar de una participación del 0,46% en las elecciones andaluzas del 2015, a un impresionante 10,96% en las mismas elecciones celebradas el pasado 2 de diciembre del 2018, en las que se votaba para elegir el nuevo Parlamento de Andalucía. El incremento de este porcentaje tiene un valor adicional y es el de haberlo conseguido en un territorio dominado a placer y durante 36 años por el Partido Socialista Obrero (PSOE), un partido de centro izquierda, que ha asistido impávido —y a pesar de que las encuestas (las benditas encuestas) le auguraban un triunfo más en su cadena de éxitos; a lo que ha sido el final de su supremacía en el reino andaluz. Sin embargo la dicha no fue completa para quienes vieron en estos resultados electorales la oportunidad de sumar fuerzas para expulsar al PSOE del Parlamento y de la línea de mando del gobierno de Andalucía. En concreto, me refiero al PP, y al par-

tido Ciudadanos, los otros favoritos en la contienda, que aún cuando lograron una buena votación, no fue suficiente para imponer mayorías; así que no les quedó otra opción diferente a recurrir al 10,96% de VOX; pero VOX no estaba dispuesto a dejar pasar la oportunidad y aceptó conformar una nueva fuerza con estos partidos, a cambio de que los mismos acogieran una serie de demandas inmersas en su manifiesto político, que van desde una mejora sustancial en los servicios de salud, la lucha frontal contra la corrupción o una propuesta de Estado eficiente, hasta ciertas "perlas" que como lo comentábamos anteriormente, van en línea con los planteamientos de la ultraderecha en todo el mundo. Es decir, menos impuestos para los más ricos, leyes a favor de la caza y la tauromaquia y la derogación de leyes que hoy garantizan los derechos de las mujeres, de los colectivos Lgtbi y de los ciudadanos en general a la verdad que se mana de la memoria histórica. Como era obvio dichas propuestas no fueron conciliadas con sus nuevos socios políticos, pero VOX no se detiene y sigue insistiendo en torpedear tópicos como el feminismo y los derechos de los defensores de los derechos Lgtbi, así como la ideología en la educación. De los partidos de ultraderecha podrán decir lo que quieran, menos que no son coherentes...

Las utilidades de Ecopetrol

que duplicó lo estipulado, en donde se ha hablado de sobrecostos que pueden llegar a los \$5 billones, significando de paso que el proyecto de modernización y ampliación de la refinería de Barrancabermeja haya quedado aplazado indefinidamente, pues lo que estaba destinado para este tuvo que ser aplicado al de Cartagena.

El presidente de la estatal petrolera en sus declaraciones a los medios no menciona por ninguna parte cuál va a ser la aplicación de esa utilidad registrada; simplemente manifiesta que le harán una transferencia al Gobierno Nacional que supera los \$7 billones. Creemos que ante

un resultado como el divulgado, bueno sería retomar los proyectos aplazados, ya que existe una suma apreciable de dinero disponible para abordar un proyecto de tanta importancia como el de la refinería de Barrancabermeja, pues este es el principal centro de transformación del crudo y sería bueno responder a las exigencias que tiene el país en esta materia, para que en un futuro próximo no se tengan que tomar medidas forzadas para atender la demanda nacional en materia de hidrocarburos. No podemos pasar por alto la emergencia que está viviendo Venezuela, que por falta de una inversión

Los retos de Porras

MIGUEL ANSEL PEDRAZA JAMES

miguelpedraza64@hotmail.com



El martes pasado en las elecciones internas de la UIS, la comunidad universitaria decidió por abrumadora mayoría que el ingeniero Hernán Porras Díaz, actual rector de la institución, debía continuar al frente de la gobernanza educativa. Así lo decidió en democracia, respetando la participación de los otros dos aspirantes, los doctores Jorge Andrick Parra y Héctor Alirio Méndez.

A juzgar por el dictamen electoral emitido por los estudiantes, profesores, egresados y trabajadores del centro de educación superior, supone uno, y con razón, que allá en la universidad están contentos con el modelo de dirección que desde hace tres años viene implementando el ingeniero Porras. De por sí, la UIS está hoy posicionada como la mejor universidad pública del país y la tercera en Colombia. ¡Buen punto!

Y ayer jueves, el Consejo Superior de la entidad "refrendó" la voluntad de la comunidad, reelegiendo a Hernán Porras en la rectoría. En fin, que el gobierno, los gremios y los directivos depositaron otra vez la confianza en el rector, se entiende que en señal de aceptación de su obra de gobierno.

Entonces, y como se dice coloquialmente, habrá Porras para rato, pero enfrentando unos desafíos enormes frente a las nuevas políticas educativas y los retos que impone la verdadera excelencia académica. Por eso será necesario seguir privilegiando la investigación y la productividad científica de los investigadores, así como avanzar en el mejoramiento de la infraestructura física y en el componente tecnológico.

Pero el mayor reto, sin duda, está en la inclusión, que se traduce en el acceso a la educación superior por parte de los grupos de población vulnerable, como bachilleres de estratos bajos, excombatientes de grupos armados en plena época del postconflicto, minorías étnicas y estudiantes migrantes. Algo así como abrirle las puertas de la universidad a todos los sectores de la sociedad, promoviendo acciones participativas concretas para lograr aquello que los expertos denominan la "democratización del conocimiento".

Tres años de grandes retos, para hacer de la UIS la mejor universidad de todas las universidades de Colombia. ¿Por qué no?

EDUARDO DURÁN GÓMEZ
eduardodurangomez@yahoo.com

Es sin duda una buena noticia que **Ecopetrol** haya registrado en su balance de operación una utilidad neta de \$11.56 billones, cifra no registrada desde hace más de un quinquenio. Todo indica que los correctivos aplicados después de la catástrofe en la inversión de la refinería de Cartagena y de una época de precios internacionales bajos han dado resultados. Lo de Reficar constituye un episodio todavía sin aclarar, en donde el país requiere saber qué pasó con esa inversión